

Trésors de Ferrette

Association pour la sauvegarde
et la mise en valeur
du patrimoine de Ferrette

Assemblée générale ordinaire samedi 9 mars 2024

L'assemblée générale annuelle de Trésors de Ferrette s'est tenue samedi 9 mars à partir de 14h à la Croisée des chemins (centre Don Bosco) de Ferrette, en présence de 36 personnes. Jean-Jacques Kielwasser a ouvert l'assemblée : « Soyez les bienvenus, merci d'avoir répondu si nombreux au repas proposé. Nous étions 39 personnes. J'espère que vous avez de nouveau apprécié ce moment d'échanges.

Bienvenue à M. le Maire, François Cohendet.

Sont excusés : la sénatrice Sabine Drexler, Gabrielle Claerr Stamm et Stéphanie Staechelin de la Société d'histoire du Sundgau, Catherine et Eric Luttenauer, Bernard Sigrist pour raisons de santé. »

Compte-rendu de l'AG du 4 mars 2023

Le compte-rendu de l'assemblée générale de l'an dernier a été publié sur le site internet de Trésors de Ferrette. Il a été approuvé par l'assemblée.

Rapport moral du président, Jean-Jacques Kielwasser

« Un grand merci à vous tous, pour votre soutien et votre présence

- Merci à tous les membres :, vous êtes environ 160 personnes à nous soutenir. Nous ne contactons plus les personnes qui ne se sont plus manifestées depuis 5 ans.
- Merci aux 20 membres actifs, qui se retrouvent une fois par mois et qui assurent les permanences à l'Espace muséal. Vous êtes toujours là quand on a besoin de vous. Samedi dernier par exemple pour nettoyer.
- Merci à toi Philippe Simon, notre trésorier qui gère nos finances avec une rigueur remarquable ! J'espère que les réviseurs aux compte le confirmeront
- Merci à Elisabeth Schulthess, notre secrétaire, mais j'y reviens plus tard.
- Merci à mon épouse Béatrice qui me soutient et supporte. Elle est actuellement au bureau postal philatélique qui a ouvert à 14h.

L'année 2023 a été marquée par les derniers travaux, exécutés début 2023 au corps de garde, juste avant l'exposition Herbes folles. Vous aviez visité le chantier lors de l'AG 2023. Une subvention de 42 600 € a été versée par la Drac en décembre 2023. Mais nous attendons toujours 40 056 € de subvention du Fonds FEADER.

Pour mémoire, le projet total de restauration et d'aménagement de l'Espace muséal coûte 481 230 € (avec les dépenses hors projet). L'apport de Trésors de Ferrette se monte à 63 180 €, celui de la commune à 47 000 €.

Pour 2024, nos priorités sont les suivantes :

- Emission de timbres philatéliques et tenue d'un Bureau postal temporaire les 9 et 10 mars 2024 pour marquer les 700 ans du mariage de Jeanne de Ferrette et Albert II de Habsbourg.
- Rencontre à Thann le 17 mars 2024 avec chalet Ferrette on nous proposerons nos timbres.
Vous trouverez une brochure avec toutes les festivités prévues en 2024. Vous y êtes tous invités. Le prince et la princesse de Monaco ainsi que l'archiduc d'Autriche se promèneront dans le parc vers 15h.
- Exposition « Les comtes de Ferrette et leur héritage » du 12 mai au 22 septembre à l'Espace Re-Naissance de Ferrette. Vernissage le 11 mai.
- Le bâtiment de l'hôtel de ville : les bureaux de la mairie ont déménagé à l'ancien tribunal. M le Maire nous invite à occuper le premier étage de l'hôtel de ville. Les conditions et détails de cette occupation devront être définis. Pour 2024, nous envisageons d'aménager l'ancien bureau du maire en bibliothèque pour livres et documents à valeur historique, une sorte de centre de documentation. M. Bucher nous a déjà confié ses archives et ses livres historiques. Si vous connaissez un menuisier susceptible de nous aider, faites-moi signe ! Nous ne prévoyons pas d'autres travaux en 2024. Une étude plus poussée devra être faite en fonction de ce que la commune souhaite faire du bâtiment.

Projets 2025 :

- Très probablement une expo Léon Lehmann, en écho avec celle prévue à Unterlinden en 2024.
- Une expo d'art portée par Eric et Catherine Luttenauer est en projet, mais les contours restent à définir .
- Plusieurs artistes souhaiteraient exposer dans l'espace muséal, mais rien n'est retenu pour l'instant. »

Ce rapport moral a été approuvé à l'unanimité.

Rapport d'activités de la secrétaire, Elisabeth Schulthess

- L'année 2023 a été marquée, à l'espace muséal Re-Naissance de Ferrette, par l'exposition « Herbes folles et vieilles pierres ». Consacrée à la biodiversité du Jura alsacien, elle a enregistré 1770 entrées. Une excellente fréquentation pour une expo ouverte uniquement le dimanche après-midi, entre les 26 mars et le 24 septembre.

Parmi les visiteurs, plusieurs groupes : des associations (100 personnes), 300 élèves des classes de 6^e et de 4^e du collège de Ferrette, des classes primaires de Ferrette et Vieux-Ferrette... 221 personnes ont participé aux visites guidées et ateliers.

La conception et la réalisation de cette expo ont mobilisé environ 70 bénévoles (photographes, artistes, naturalistes)... Une expo très dynamique avec ses trois saisons de photos, ses grands panneaux photos dans les vitrines abandonnées du centre-ville, ses cadres orange accrochés aux murs de pierres sèches pour indiquer la présence de plantes rares, avec ses visites guidées, ateliers et animations. Et ses 27 dimanches d'ouverture au public grâce aux bénévoles, sans parler des ouvertures à la demande en semaine.

Au plan financier, l'association a engagé 5800 € de dépenses, couvertes par une subvention de la CEA de 1800 €, par les dons des visiteurs, par les ventes de photos et par les contributions des Amis du Château et de Trésors de Ferrette (800 € chacune). La commune de Ferrette a également pris en charge deux animations assurées par la Maison de la nature du Sundgau.

Pour faire vivre pareille expo, il faut aussi assurer la communication : plus d'une cinquantaine de publications Facebook, une vingtaine de publications Instagram, un communiqué de presse tous les quinze jours en moyenne...

A l'issue de l'expo, l'artiste mulhousienne Marie-Paule Bilger a fait don à Trésors de Ferrette de ses « Pommiers en fleurs », une peinture sous verre. Grand merci à Marie-Paule Bilger pour cette œuvre toute printanière.

- Mars-avril : travaux au corps de garde

Les maçons, les plombiers et les électriciens ont achevé les travaux de rénovation du corps de garde. Les bénévoles ont rangé le corps de garde, les prisons et la grange, nettoyé l'espace muséal à plusieurs reprises tout au long de l'expo.

- Vendredi 16 juin, fête des 80 ans de Roland Vogel, notre historien local, au cours de la réunion mensuelle du bureau et des membres actifs.

- Samedi 17 juin, projection du film Charles Jud, tourné dans la prison de l'hôtel de ville, et animations.

- Dimanche 24 septembre, Journée du patrimoine, dernier jour de l'expo, vente des photos de l'expo, grosse affluence.

- Vendredi 24 novembre, préparation des 700 ans du mariage de Jeanne : réunion du bureau et des membres actifs pour préparer les festivités des 700 ans de l'union matrimoniale de Jeanne de Ferrette et Albert II de Habsbourg à Thann le 17 mars 2024.

● L'Exposition " Les Comtes de Ferrette et leur héritage" aura lieu du 12 mai au 22 septembre 2024 à Ferrette. Elle est conçue par Jean-Jacques Kielwasser, Philippe Lacourt, Paul-Bernard Munch, Roland Vogel et Philippe Simon. Présentation de documents rares prêtés par des services d'archives en Alsace et en Suisse.
Edition de huit timbres prestige: bureau de poste temporaire et premier jour les 9 et 10 mars 2024 à l'hôtel de ville de Ferrette. »

Le président a remercié Elisabeth Schulthess pour ses nombreuses années de service (depuis décembre 2014) : « Elle m'a toujours accompagné, assisté, guidé et encouragé. Elle avait la fonction de secrétaire, mais était en fait la vice-présidente de cette association. Sans elle cette association n'aurait pas pu se faire.

Je regrette beaucoup son départ dans cette fonction, mais respecte ce choix. Elle me manquera, mais j'espère qu'elle continuera au sein de notre association. MERCI d'avoir organisé l'expo 2023, qui a représenté un travail énorme. En cadeau, je n'ai pas osé acheter des fleurs ... polluées... » Le président lui a offert un bouquet printanier de fleurs de jardin et un coffret de chocolats.

Eric Luttenauer se propose de prendre le relais au poste de secrétaire.

Le rapport d'activité a été approuvé à l'unanimité.

Rapport financier du trésorier, Philippe Simon. Lire les documents en annexe.

Rapport des réviseurs aux comptes, Aude Clément et Jean-Luc Blauel.

Lire le document en annexe.

Le rapport financier a été approuvé à l'unanimité. Décharge a été donnée au trésorier.

Prochains réviseurs aux comptes : Jean-Luc Blauel et Monique Gschwind

Election d'un nouveau membre du bureau : Eric Luttenauer, seul candidat, est élu à l'unanimité.

Le mot du maire, François Cohendet :

« Trésors de Ferrette est une association qui se porte bien, qui est dynamique.

Merci à tous les membres actifs qui ont accompli un travail énorme. Je suis ravi de la réhabilitation du rez-de-chaussée de l'hôtel de ville et de l'ouverture de l'espace muséal. La collaboration entre la commune et l'association est excellente. Il s'ensuit une image positive qui s'exporte.

L'attractivité de Ferrette augmente : 28 000 personnes ont visité le château en 2023, 1800 personnes ont participé à la marche aux flambeaux de la Saint-Sylvestre.

Ferrette a une bonne aura à l'extérieur mais est sur la corde raide financièrement. Pour assurer l'avenir, investissons.

Merci pour tout ce que vous faites, pour tout ce que vous allez faire.

Les ruines du château demeurent un problème. Que faire ? Des pistes sont à l'étude. »